

Vœux 2024 d'Unicancer et réaction à la nomination de Catherine Vautrin au ministère du Travail, de la Santé et des Solidarités

Paris, le 12 janvier 2024 – **A l'occasion d'une conférence de presse tenue le 11 janvier 2024, le Président et la Déléguée générale d'Unicancer ont salué les nombreuses avancées scientifiques et législatives en faveur de la lutte contre le cancer. Les attentes d'Unicancer sont fortes dans un contexte de tensions sur les ressources pour que les Centres de lutte contre le cancer puissent faire face à l'inflation. Les projets d'Unicancer en 2024 sont nombreux : projets de recherche et de datas, rénovation de la convention collective et implication dans les projets européens avec en particulier la constitution d'un réseau européen pour l'accréditation de Comprehensive Cancer Centers.**

La Fédération tient également à saluer la nomination de Catherine Vautrin en tant que ministre du Travail, de la Santé et des Solidarités. Elle pourra compter sur l'engagement constant du réseau Unicancer.

1) Unicancer salue les avancées importantes initiées en faveur de la lutte contre le cancer

Unicancer se félicite en premier lieu de l'intensification des avancées scientifiques et thérapeutiques en oncologie, soulignées notamment durant le congrès de l'ESMO 2023 par l'essor de l'immunothérapie et des thérapies ciblées en première ligne, en particulier dans le cancer pulmonaire ou dans le cancer de la vessie. « *Entre 1990 et 2023, le nombre de nouveaux cancers a doublé avec une augmentation de plus de 100% pour les femmes et de 98% pour les hommes, résultante de la croissance de l'espérance de vie, du vieillissement de la population et de l'amélioration du traitement des premiers cancers. La France reste bien positionnée dans le domaine de la recherche et de l'innovation en oncologie, conformément aux attentes de la stratégie décennale de lutte contre le cancer et de la Mission Cancer européenne, mais la concurrence internationale reste croissante et implique de poursuivre résolument le soutien aux acteurs de l'innovation de notre pays.* » précise le Pr Jean-Yves Blay.

La Fédération tient également à remercier les pouvoirs publics pour les avancées pragmatiques initiées en matière de prise en charge des cancers. Dans le cadre du PLFSS pour 2024, Unicancer salue la généralisation de la vaccination HPV, la création d'un financement expérimental pour inciter au développement de la prise en charge des chimiothérapies à domicile, la mise en place de parcours coordonnés renforcés via la généralisation de l'article 51 ainsi que la mise en œuvre d'une réforme de la radiothérapie adaptée selon les techniques utilisées et la lourdeur des patients.

2) Les surcoûts liés à l'inflation pèsent sur la situation financière des Centres de lutte contre le cancer (CLCC) dans un contexte de fort dynamisme d'activité

« Alors que les Centres de lutte contre le cancer ont enregistré une forte progression d'activité en volume, avec une dynamique d'activité de 16% entre 2019 et 2023, leur situation financière s'est paradoxalement dégradée. Sur les 18 CLCC, 15 anticipent un déficit supérieur à 1 million d'euros en 2023 et quatre prévoient un déficit supérieur à 5 millions d'euros. Cette dégradation s'explique en grande partie par l'inflation qui représente entre 2022 et 2023 un coût supplémentaire de 51 millions d'euros pour les CLCC, particulièrement touchés du fait de leurs plateaux techniques lourds très consommateurs en énergie. Malgré le dégel intégral des crédits mis en réserve en début d'exercice budgétaire, le surcoût pour les centres s'élève à 44 millions d'euros et pèse sur leur compte d'exploitation et leur capacité à investir pour l'avenir. » déclare Sophie Beaupère, Déléguée générale d'Unicancer.

La Fédération est également en attente des arbitrages permettant de mettre fin concrètement au coefficient de minoration des tarifs annoncé fin novembre par l'ancien ministre de la Santé Aurélien Rousseau.

3) De nombreux projets et perspectives pour 2024

Dans la continuité des accords signés en 2023, en faveur des travailleurs handicapés, des parcours professionnels des techniciens de laboratoires et des assistants médicaux, de la révision du concours des praticiens et de l'extension de la prime de soins critiques, Unicancer poursuivra en 2024 le travail engagé avec les partenaires sociaux en matière de dialogue social, notamment pour faire face aux enjeux d'attractivité des différents métiers.

Afin de soutenir la dynamique scientifique des Centres de lutte contre le cancer, Unicancer continuera également le développement de projets de groupes structurants en matière de recherche, de données en masse et d'intelligence artificielle permettant de faciliter le processus de diagnostic et de prises en charge.

A ce titre, Jean-Yves Blay et Sophie Beaupère ont souligné leur soutien à l'Institut Curie, un des 18 CLCC, pour son projet de construction d'un laboratoire de chimie et de biologie d'envergure autour du cancer sur la montagne Sainte-Geneviève, un environnement privilégié et rare sur le plan scientifique. *« La construction de ce laboratoire est un projet particulièrement différenciant. La meilleure façon de faire fructifier l'héritage emblématique et la mémoire de la famille Curie*

serait de parvenir à concilier les nécessités de la recherche et la valorisation patrimoniale pour construire ce bâtiment dans une unité de lieu qui nous semble primordiale. » précisent-ils.

La Fédération poursuivra enfin son engagement européen et international. Unicancer restera notamment très impliqué dans deux grandes initiatives européennes *CraNe* et *JANE*, coordonnées à l'échelle nationale par l'Institut national du cancer (INCa). « *Dans le cadre du projet CraNE, l'Union européenne souhaite construire un réseau pour l'accréditation de Comprehensive Cancer Centers (CCC), des centres de cancérologie multidisciplinaires intégrant soins, recherche et enseignement, pour assurer une qualité de soins diffuse et homogène dans les différents pays européens et permettre à 90% des patients européens d'avoir accès au plus haut niveau d'expertise. La première étape du projet a permis de travailler à la définition des critères de sélection des futurs membres du Réseau européen des CCC et la deuxième qui débutera prochainement permettra de lancer les processus d'accréditation de centres qui rejoindront l'EUnetCCC. En parallèle, le projet JANE vise à concevoir 7 réseaux européens d'expertise en oncologie sur toutes les dimensions du cancer à destination des professionnels de santé.* » précise Jean-Yves Blay, Président d'Unicancer.

A PROPOS D'UNICANCER

Unicancer est l'unique réseau hospitalier français à 100 % dédié à la lutte contre le cancer. Il réunit les 18 Centres de lutte contre le cancer français (CLCC), des établissements de santé privés à but non lucratif, répartis sur 20 sites hospitaliers en France, ainsi que 2 établissements affiliés. Les CLCC prennent en charge près de 550 000 patients par an (en court-séjour, HAD et actes externes). Unicancer est aussi le premier promoteur académique d'essais cliniques en oncologie, à l'échelle européenne, avec 109 essais cliniques actifs promus, plus de 22 700 patients inclus. Reconnu comme leader de la recherche en France, le réseau Unicancer bénéficie d'une réputation mondiale avec la production d'un tiers des publications françaises d'envergure internationale en oncologie (source : étude bibliométrique/ Thomson Reuters). Au total, plus de 730 essais cliniques (en inclusion ou en suivi) étaient promus en 2022 au sein du réseau Unicancer, plus de 16 % des patients des CLCC sont inclus dans des essais cliniques et plus de la moitié des PHRC sont pilotés par les CLCC et Unicancer.

Unicancer est également pionnier en matière de recherche sur les données de vie réelle, avec quatre plateformes nationales de données de vie réelle lancées depuis 2014 mobilisant une cinquantaine d'établissements de santé, et totalisant plus de 83 000 patients enregistrés dans les bases de données ESME au travers de 3 indications phares (cancers du sein métastatique, cancers de l'ovaire et cancer du poumon), et plus de 31 000 dans la plateforme ODH, véritable observatoire du médicament et de l'innovation, lancée en 2021. Unicancer est également pionnier dans la mobilisation des données d'établissement notamment au travers du programme Unibase. >> Suivez-nous : www.unicancer.fr

CONTACTS :

Jeanne Bertrand : j-bertrand@unicancer.fr – 06.58.02.49.42

CONTACT PRESSE :

Nicolas Merlet : nicolasmerlet@ortus-sante.fr - 06.25.79.64.79

Françoise Millet : francoisemillet@ortus-sante.fr - 06.86.89.55.17